

# HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón lunes 29 de Enero de 1917

Núm. 246

HOJA DE CALENDARIO

**MARTES**  
**30**  
**Enero**

Sta. Martina vgsa. y mr. y S. Adelelmo ab.

Santa Martina, aunque romana de nacimiento, era hija de padres cristianos. por lo que alcanzó la palma del martirio. San Adelelmo, de origen francés floreció en el siglo XI. Siendo abad, vino a España a ruegos de Doña Constanza, esposa de Alfonso VI. Se atribuye a este santo la erección de la iglesia de San Juan Evangelista de Toledo, a cuya conquista por las armas cristianas asistió. Expiró en el templo antes citado el día 30 de Enero de 1097.



## El presupuesto provincial

El señor Gobernador civil dirigió ayer el siguiente oficio al señor Presidente de la Diputación:

«El Excmo. señor Ministro de la Gobernación con fecha 19 del actual me dice lo que sigue:

Examinado el presupuesto ordinario formado por esa Diputación provincial para el año de 1917 en cumplimiento de lo prevenido en el art.º 120 de la ley de 29 de Agosto de 1882.

Resultando: que los ingresos presupuestos importan 1.257.333'94 pesetas y los gastos igual suma.

Resultando: que en este presupuesto figura en el capítulo 8.º art. único de ingresos la cantidad de 300 mil pesetas por un arbitrio de medio por 100 que esa Diputación acuerda establecer sobre el valor de todos los productos que se exporten de la provincia al extranjero y por cabotaje con la provincia.

Resultando: que contra este arbitrio ha reclamado en escrito muy fundamentado la Cámara de Comercio de Palma, a cuyo recurso se han adherido entre otras las de Madrid, Ibiza, Manresa, Sabadell, Navarra, Burgos, Mahón y Tenerife.

Considerando que el artículo 120 de la ley Provincial de 29 de Agosto de 1882, modificado por el artículo 4.º del R. D. de 30 de Noviembre de 1889 en armonía con lo establecido por la ley de 28 del mismo mes y año dispone, entre otras cosas: que las Diputaciones provinciales remitirán a este Ministerio aprobado el presupuesto ordinario el día 20 de Octubre de cada año para el solo efecto de corregir las extralimitaciones legales, si las hubiere, e impedir que se perjudiquen los intereses generales de los pueblos, debiendo dictarse resolución antes del día 15 de Diciembre siguiente:

Considerando: que para que el Gobierno pueda autorizar la creación de arbitrios a las Diputaciones, es preciso según el párrafo 2.º del artículo 119 de la ley provincial el consentimiento de todos los pueblos, que sean de fácil recaudación y que lo estime conveniente el Gobierno.

Considerando: que el consentimiento de los pueblos no consta pues en la certificación que se acompaña al expediente solo aparecen 34 de los Ayuntamientos que forman la provincia que expresan su conformidad absoluta con el arbitrio y que la prestan con determinadas reservas; y que no es de fácil recaudación salta a la vista dados los numerosos sitios por donde pueden exportarse mercancías de la provincia.

Considerando: que tampoco puede estimarse conveniente un arbitrio que ha de embarazar el tráfico de las mercancías y mucho menos en las actuales circunstancias.

Considerando: que la semejanza que quiere buscarse con el arbitrio establecido por los cabildos insulares de Canarias es errónea, ya que dichos cabildos se rigen por la ley de 11 de Julio de 1912 interin que las Diputaciones tienen que atenerse a la ley provincial.

Considerando: que en las demás partidas de gastos e ingresos de este presupuesto no aparece extralimitación alguna legal que corregir ni perjuicio para los intereses generales de los pueblos.

S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien autorizar este presupuesto en la forma en que ha sido votado por esa Diputación eliminando del Cap.º 8.º artículo único de ingresos la partida de 300.000 pesetas en concepto de arbitrio sobre exportación figurada en el mismo, y disponiendo que el déficit con que resulta autorizado este presupuesto se cubra con las economías que se hagan en los gastos voluntarios. De R. O. lo digo a V. S. para su conocimiento y efectos acompañando un ejemplar del mismo y la nota detallada de las cantidades que comprenden.

## La defensora de las pequeñas naciones

El periódico holandés «Nieuwe Rotterdamsche Courant» escribe respecto a la retención del buque holandés «Westerdyk» en Inglaterra:

«El Gobierno holandés pide solo un pequeño servicio amistoso, un pequeño favor, que acostumbra a hacerse entre buenos vecinos y nada más. Al querer nosotros proporcionarle a Inglaterra grandes ventajas, Inglaterra estaba dispuesta a corresponder a una pequeña nación, protegiéndola, como se dice en documentos oficiales. Pero frente al llamamiento a la amistad y buena vecindad, permanece aquel gran país sereno, cuando se trata de un simple servicio amistoso, sin reciprocidad importante.

Que se pudra entonces el trigo holandés; y que quede detenido el barco. Esto le es completamente indiferente al defensor de las pequeñas naciones; pero el mundo, frente a tales hechos, no cree siempre en el desinterés británico. Como es sabido, se encuentra desde hace cinco semanas en Inglaterra de-

Teléfono núm. 113 **NUEVO CINE** Calle de Roig n.º 9

Lunes 29 enero 1917 — DIA DE GRAN MODA

Magnífica proyección de la imponderable cinta según la comedia del renombrado PAOLO FERRARI

## EL RIDICULO

2.000 metros—4 partes—CESAR FILMS.

INTERPRETES: OLGA BENETTI—MARIO BONNARD

El lujo y mis en scene es asombroso, la perfección de la fotografía y los contrastes de luz admirables, el argumento predioso, saturado de tragedia, la linda actriz y Mario Bonnard, están sencillamente sublimes, será un VERDADERO EXITAZO.

Domingo.—Sesiones a las 6 con sorteo de regalos y a las 8 y 11/2.

La semana próxima...?

¡Verdadera filigramas!!!

tenido el vapor «Westerdyk», porque solo puede obtener carbón bajo la condición de que la casa armadora ceda un 30 por 100 del tonelaje de todos los barcos al gobierno inglés, o que cada barco haga un viaje por cuenta de Inglaterra. El naviero no puede corresponder, porque los buques están fletados por el Gobierno holandés.

## Escasez de azúcar en Francia

Y se burlaban de los bonos

Paris.—El ministro de Aprovisionamientos ha recomendado a los prefectos que pongan sin retardo en vigor los bonos del azúcar.

Se han tomado medidas para reducir al mínimo el consumo de este producto. De acuerdo con el ministro, la Federación de pasteleros de Francia ha decidido reducir la fabricación de pastelería, cuya venta en los establecimientos abiertos al público será prohibida los martes y miércoles de cada semana, salvo los que sean días festivos.

También permanecerán cerrados los establecimientos de panaderías y tiendas de comestibles en los que se vendan pasteles.

Durante los mismos dos días se prohíbirá el consumo de pasteles en los restaurantes, hoteles, cafés y demás establecimientos al público.

## Huelga de hambrientos en Roma. Al que dice que no puede comer, le mandan a las trincheras

Roma.—Las autoridades han terminado con una medida radical la huelga de los empleados de tranvías. Los maquinistas y conductores habían abandonado sus servicios el martes último, diciendo, que en vista del encarecimiento de la vida necesitaban un aumento en sus salarios.

A los huelguistas se les puso el dilema de reanudar sus servicios o de presentar sus dimisiones; se desentendieron de la conminación, y las autoridades civiles, de acuerdo con las militares, han decidido llamar del frente a hombres de edad madura para que presten servicios en los tranvías y enviar a filas a los huelguistas, que en su mayoría son jóvenes.

## Como se pierde la guerra haciendo el juego de los enemigos

Bajo este título escribe «The Daily Mail»: «La expedición a Salónica ha complicado a los aliados en enormes gastos y sacrificios de hombres, dinero y buques. La opinión de los militares en Inglaterra, Francia e Italia es unánime, se expresa en el sentido de que los hombres y las municiones aplicadas a este rincón de los

Balkanes podrían ser empleados en otro sitio con mucho mayor efecto. Indica que Salónica es extraordinariamente malsana y que el país en los alrededores, hacia el interior no tiene ni carreteras ni ferrocarriles, si se exceptúa una línea muy mala y miserablemente provista. Macedonia es igual que la España de las guerras intestinas, es decir, un país donde los pequeños Ejércitos son vencidos y los grandes se mueren de hambre.

El envío de núcleos poderosos de fuerzas aliadas a Salónica conviene admirablemente a los alemanes; «es hacerles el juego». Ayuda al enemigo para bloquearnos en dos sentidos: primero, absorbe un enorme tonelaje marítimo—lo que significa, escasez de víveres en Inglaterra—porque los buques no sólo se necesitan para llevar tropas, sino que han de ser constantemente empleados en llevar allá municiones y víveres. Cálculos hechos antes de la guerra indicaban que se necesitan de un modo aproximado, pero permanente, tres toneladas marítimas por cabeza para sostener una fuerza expedicionaria en un campo de batalla distante de su base. Segundo, la protección de la larga línea de comunicaciones entre la Gran Bretaña y Salónica—una distancia de unas tres mil millas por mar impone una tarea muy seria a la Marina británica y la estorba en su acción contra los ataques, «debilita a las fuerzas aliadas en el frente occidental.»

Es, por consiguiente, de extrema importancia que en este dilema los partidarios de la empresa de Salónica nos indiquen con claridad y exactitud lo que han hecho las fuerzas estacionadas allí porque están allí y para qué van a servir allí. No es posible que sea un puro accidente el que la opinión militar, lo mismo en Francia que en Inglaterra, se mueve de manera tan profunda y unánime en contra de esta expedición. Si los militares tienen razón—y hemos aprendido por muy amarga experiencia que esta es una guerra para soldados y no para políticos—es muy posible, de seguir adheridos a los planes que le legaron Mr. Asquith y sir Grey, que nos expongamos a no tener éxito en la ofensiva que para la primavera preparamos en el frente occidental. En resumen, nos exponemos a perder la guerra.

Seguramente, igual Ambreros que Gallipoli y Kut el-Amara, han demostrado que grandes fuerzas en puntos que no son vitales constituyen el trancé más seguro para la derrota. El principio que debería presidir nuestros planes todos es el plan de los militares: concentración en Occidente.

## AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria de 24 de Enero

1917

Presidió el señor Alcalde accidental don Pedro Pons Sitges, con asistencia de los Concejales señores Carreras Hernandez, Pons Zabala, Olivés, Ponsseti Vincent, Pons Castelli, Botella, Gomila Carreras y Gomila Mauret.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar en definitiva la lista de los señores Concejales y mayores contribuyentes que durante este año tendrán derecho a votar compromisarios para Senadores.

Aprobar varias cuentas.

Convocar subasta para el arriendo de la caseta n.º 2 del Mercadado del Carmen por el tipo de 384 pesetas para cuatro años

Alquilar por meses las siguientes carnicerías de la plaza de la pescadería: a don Juan Ginart Cardona la n.º 7 por 12'50 pesetas; a don Lorenzo Jover Petrus la n.º 14 por 5'00 ptas; la n.º 16 al mismo por 15'52; los números 2 y 3 a don Pedro Mercadai Timoner por el mismo tipo del año 1916.

Conceder licencia a don Agustín Ufano Seguí para modificar aberturas de las casas n.º 15-17 y 18 de la calle del Arco.

Conceder licencia a don Juan Sintés Enrich para cambiar una ventana de la casa n.º 6 de la calle de San Cirilo.

Adquirir árboles para las calles y paseos.

Derribar las casetas de la plaza de la Pescadería tan luego estén disponibles los puestos de venta de carnes frescas en el Mercado del Carmen

Aprobar las cuentas de gastos de Beneficencia de diciembre último y su situación económica en 30 de noviembre.

Facilitar a don José Llopis Aragones copia de la nueva liquidación del arriendo que tuvo a su cargo del Teatro Principal.

Por sorteo quedaron amortizadas las obligaciones números 1461 a 1480 del Empréstito municipal de 1916.

Interesar de la Junta de Subsistencias fije tasa a la leche y al queso y estudie si la clase de harina que suele extraerse de Menorca puede hacer falta para las necesidades del vecindario.

Informar al señor Alcalde que debería fijarse tasa al pan corriente señalando los precios de 0'50 centimos y 0'52 céntimos de peseta el kilo según sea de 2.ª o de 1.ª clase.

Unir al expediente de derrumbamiento de las rampas de la Marina copia del acta levantada por el señor Arquitecto acreditando el mal estado en que se encontraban los cimientos que sirvieron de base a las edificaciones derruidas de la calle Puente del Castillo y del Arco.

#### A INFORME

De la Comisión de Hacienda:

Cuentas de servicios prestados en 1916.

Cuentas presentadas hoy.

Para que proponga lo que estime procedente respecto a la publicación de anuncios en «El Heraldo de Menorca».

Para que presente los datos que se refieran al costo del fluido eléctrico que se consume para el alumbrado de las dependencias municipales.

A estudio de la Comisión de Fomento:

Instancia de don Jaime Orfila Moll pidiendo permiso para variar la entrada del camino existente en el primer hectómetro 2.º kilómetro de la Carretera de Mahón a San Luis.

Instancia de don Francisco Sintés Sintés y otros cocheros de San Luis solicitando tomar parada en la plaza de la Explanada para efectuar el tráfico de viajeros entre ésta y aquel pueblo con sujeción al horario siguiente:

Días laborables: — Salidas de Mahón a las nueve, diez y media, once y media y doce de la mañana, una, dos y media, cinco, cinco y media y seis y media de la tarde.

Días festivos: — Salidas de Mahón a las mismas horas de la mañana y a la una, dos y media, tres y media, cuatro, seis y media y siete y media de la tarde.

Moción del señor Ponsetí Vinent para efectuar obras a evitar que en los días de lluvia se vean inundadas las habitaciones de los bajos de las Casas Consistoriales junto al convento.

A estudio de la Comisión de Gobernación:

Moción del señor Pons Sitges para que se provea de capote al guarda de los miradores.

Moción del señor Ponsetí Vinent para que se provea de capote al guarda de la Pescadería.

Moción de los señores Ponsetí Vinent y Pons Sitges de adquirir mantas para la Cárcel.

A estudio de la Comisión municipal de Subsistencias:

Para que proponga la cantidad mensual de alimentos de primera necesidad que hacen falta al vecindario para comunicarlo al señor Presidente de la Junta de Subsistencias.

Moción del señor Pons Sitges de estudiar si es posible fijar un tipo máximo de venta para los despojos de reses que esté al alcance de las familias más modestas.

A estudio de la Comisión de Beneficencia, programa de la función que a favor de los Establecimientos municipales del Ramo ha de celebrarse en el Teatro Principal.

A estudio del señor Arquitecto proyecto de terminación de las obras que han de efectuarse a continuación de las que se están practicando en las rampas de la Marina.

#### INDETERMINADO

El señor Botella se interesó para que se active la resolución de cuantos asuntos estén relacionados por las obras que se están practicando con motivo del derrumbamiento de la rampa de la Marina.

El señor Pons Zabala, Presidente de la Comisión municipal de Subsistencias dió cuenta de las medidas adoptadas para evitar algunos abusos que se intentaban cometer en la venta de huevos.

El señor Gomila Carreras se interesó para que se fije el valor de los terrenos que han de agregarse a la vía pública con motivo de la edificación de la casa de correos.

Y se levantó la sesión

## Remitido

Sr. Director del «Heraldo de Menorca».

Muy señor mío: durante estos últimos días ha circulado con insistencia el rumor de que, al fin, imperando la buena voluntad y el buen deseo de complacer las aspiraciones de este vecindario, se concederían autorizaciones para ver de conseguir el abaratamiento del pescado.

He procurado enterarme de la realidad de los hechos y, con todo el interés que el asunto requiere, debo manifestar que solamente se ha invitado de nuevo a ciertos pescadores para que fueran a practicar la pesca del Roseti.

En mis buenos tiempos, cuando la juventud y buen humor me inducían a saborear los goces que el estudio de las ciencias naturales nos ofrecen, se me ocurrió la idea de enterarme de la vida de los peces y, gracias al espíritu de observación que la Naturaleza se dignó concederme, pude llegar al convencimiento de que esos diminutos pecesillos tenían la costumbre de aparecer, en gran abundancia, salvo raras excepciones, junto a nuestras costas durante los meses de Enero y de Febrero; y comprobar a la vez que su asiento normal era el fondo del mar en sitios arenosos. Entonces me expliqué el porqué de los pescadores efectuaban esta pesca durante los meses indicados y con un aparato de arrastre de fondo.

Pasaron los tiempos y, gracias a las innovaciones introducidas en la industria pesquera, he deducido que las cosas habían cambiado mucho desde aquel entonces y, seguramente, que habrán cambiado también las costumbres de los peces. Digo esto porque, según nos dejó interpretar un querido amigo de «El Bien Público» el día 20 del actual, los que mantienen el látigo Justiciero levantado sobre este pueblo para hacer cumplir los adelantos en materia de pesca, han llegado a descubrir, con sus notables experiencias, que el Roseti ya no se concreta a frecuentar nuestras aguas durante los primeros meses del año sino que se mantiene en ellas perennemente. Así se explica la autorización dada para su pesca, como vía de ensayo, de Diciembre de 1915 a Diciembre de 1916.

Se nos dice además (a tal extremo han llegado las cosas) que se pretende demostrar la estúpida facilidad con que se pueden coger los peces de fondo con aparatos de arrastre superficial y comprobar hasta la evidencia la íntima analogía que hay entre la vida de los peces y la existencia de ese mezquino y despreciable polvo que después de revolotear por el aire, se deposita sobre los muebles y pavimentos de nuestras viviendas, exitando la irritabilidad nerviosa de las numerosas hijas de Eva que, por su mala suerte, constituyen Ramo de criadas y doncellas; y conste que esta analogía la habrá observado, después de numerosísimas experimentaciones biológicas, hechas por supuesto sin ensuciar sus delicadas manos, persona que ostenta un cargo envidiable.

Desgraciadamente los citados pescadores no están al tanto de esos adelantos en que se ha basado el permiso ofrecido y, temerosos de perder tiempo y trabajo, han declinado el ho-

nor que se les había dispensado y no han querido esponerse al más estúpido fracaso.

Está visto, los menorquines y los señores forasteros que nos ayudan a sufrir el castigo, debemos ser indignos de poder saborear este riquísimo alimento y de aquí que se nos mantenga en la abstinencia más absoluta. De V. S. A. S. S. S.

Q. E. S. M.

J. FERRER ALEDO

Mahón 29 enero 1917.

## GACETILLA

D. Javier Valencia, digno Magistrado que cuenta en esta con muchas amistades, acaba de ser nombrado Presidente de la Sala Tercera de la Audiencia de Barcelona.

Felicitémosle.

En poder del Jefe de la guardia Municipal se halla un burro que anoche fué recogido vagando por las calles de esta ciudad que será entregado a quien acredite ser su dueño.

En Barcelona en donde residia ha fallecido a los 63 años de edad la señora doña María Durá Tolell, madre de nuestro particular amigo don Jaime Sinerol Durá, Jefe de la Brigada de desinfección a quien lo propio que a sus hermanos don Miguel, don Domingo y doña Francisca, ausentes, y demás familia, enviamos la expresión de nuestro pésame más sentido.

He recibido una importantísima partida de sábanas que venderé mas barato que ninguna otra casa; las hay desde 1'50 a 25 pesetas una.

EL BAZAR de Francisco Pons Carreras, Hannover 11

Ayer llegó contratado por la Empresa del Teatro Principal el notable baritono de ópera don Alejandro Noya.

Dicho artista debutará en la noche de mañana con la preciosa ópera española en tres actos, del Maestro Arrieta «Marina.»

Como digimos, el día 10 del próximo Febrero deben incorporarse a filas los reclutas del último reemplazo.

A los diferentes cuerpos de esta isla se asignan los siguientes:

Regimiento de Mahón, 167; Regimiento de Menorca, 185; Comandancia de Artillería de Menorca, 182; Batería de Montaña, 73; montada, 24; Zapadores de Menorca, 44; Telégrafos, 44; Sección de Intendencia, 10; Sanidad 15; Escuadrón Cazadores de Menorca, 20.

Ayer a la una de la tarde fondeó en nuestro puerto el vapor «Mahón» procedente de Barcelona y Alcudia, debiendo salir esta noche a las ocho para Palma

Leemos en «El Ejercito Español»: «Esta mañana ha ingresado en las Prisiones militares de Madrid el comandante de Estado Mayor don Francisco Martín Llorente, tan conocido por las crónicas militares que con pseudónimo de «Armando Guerra» viene escribiendo en «El Debate».

El señor Martín Llorente, que hace pocos días llegó a Barcelona procedente de Valencia, asistió anteayer a una conferencia celebrada en una reunión tradicionalista en aquella ciudad y pronunció un discurso en el que dirigió insultos a una Nación beligerante amiga. Enterado del hecho el capitán general de la región, le hizo salir para Madrid en el primer tren, y dió cuenta de lo ocurrido y de la determinación adoptada por él.

Llegado el hecho a conocimiento del capitán general de esta región, el general Marina dispuso que el oficial de guardia en la Capitanía general esperase al comandante Martín en la estación y le condujera arrestado a las Prisiones militares, ordenando al propio tiempo la formación de sumario».

## PIANOS

Se compran, se venden y se alquilan EL BAZAR.—Hannover 11

## TEATRALES

En el Principal se puso en escena ayer tarde «Rigoletto» en cuya partitura se distinguieron la tiple ligera Srta. Casas, encargada del papel de Gilda, y la contralto Srta. Arenas del de Magdalena que dijo muy bien siendo ambas muy aplaudidas

El sábado se puso en escena «Il Trovatore» cosechando muchos aplausos la «Zingara» Srta. Arenas

Ayer noche «Lucía» fué escuchada por numeroso público siendo aplaudidos todos los actores como en la noche del estreno.

\*\*\*

En el Consey la aparición del renombrado tenor cómico D. Rodolfo Cámara atrajo numerosa concurrencia. «Eva» obtuvo una feliz interpretación. Hoy tendrá lugar la última representación de la magnífica opereta «El asombro de Damasco».

\*\*\*

En el Nuevo Cine está llamando la atención la sensacional película titulada «El Ridículo» de alta escuela filosófica-social.

## Carnicería Modelo

PLAZA DEL CARMEN N.º 9.

Los precios de venta de carnes son los siguientes:

Carne sin hueso a 3'00 pesetas kilo, libra de 400 gramos 1'20.

Carne con hueso a 2'00 pesetas kilo, libra de 400 gramos 0'80.

Chuletas de cordero a 2'00 pesetas kilo, libra de 400 gramos 0'80.

## Para Alquilar

Casa calle de Gracia número 134 propia para cualquiera industria con habitaciones particulares.

Informes: San Clemeute 11.

## GUARDA POLVO

barato y de elegante corte en el BAZAR Hannover 11.

## PATATAS

Siempre existencias de BOLADO y BUFÉ para comer. BOLADO AQUILAR para siembra. Venta al por mayor.

Clases y precios sin competencia.—Cristóbal Tomás.—Muelle.

## Banco de Menorca

Nos encargamos de la agregación de la nueva hoja de cupones a los títulos de la Deuda Exterior al 4 por 100.

## AVISO

Aprovechando la estancia en esta Ciudad del distinguido e inteligente Maestro de música y Director de orquesta don Vicente Petri se convoca a todos los elementos filarmónicos de esta Ciudad a una reunión que tendrá lugar en el salon de descanso de este Teatro Principal el próximo jueves día 31 del corriente a las cuatro de la tarde con objeto de tratar de un asunto de gran interés para el porvenir artístico de nuestro primer Coliseo.—La Comisión.

## Carpintería de NATTA

Queda encargado del expresado taller, el antiguo oficial del mismo Miguel Sintés, que con la colaboración de José M. Natta y Ponsetí hijo del finado dueño (q. e. p. d.), ofrecen a la clientela y público en general sus servicios en el ramo de carpintería y ebanistería. También a precios muy equitativos se confeccionarán proyectos y presupuestos para nuevas obras de dicho ramo acompañados de los correspondientes planos a escala si así se desea.

Catalina Ponsetí Vda. de Natta.

# Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 28.

## Nacionales

(URGENTE)

### Atentado contra el Rey, que fracasó

Acaba de recibirse un despacho en el ministerio de la gobernación, dando cuenta de que por la línea del Puente Genil marchaba un tren carreta que precedía al tren que conducía al Rey y su séquito.

El maquinista del tren carreta advirtió que sobre la línea habían sido colocados gruesos lingotes de plomo, para que el tren real descarrilara, y en el acto paró la máquina, separando dichos lingotes, evitando de este modo una catástrofe.

Dado cuenta de ello a la benemérita, esta dió una batida en aquellos alrededores, logrando detener separadamente a dos individuos, uno de los cuales procedía de Barcelona, encontrándose en su poder cartas cifradas.

### CONFERENCIA ORDINARIA

#### El Consejo de ayer

Ayer celebróse consejo de ministros, en el cual se ocuparon los consejeros de la cuestión económica y parlamentaria.

Se acordó reproducir en las Cámaras los proyectos que quedaron pendientes en la anterior legislatura.

El señor Gimeno dió cuenta a sus compañeros de que las gestiones llevadas a cabo cerca de Inglaterra para la exportación de fruta habían dado satisfactorio resultado, habiendo accedido el gobierno inglés a que exportáramos quince mil toneladas de naranjas a Holanda.

#### Una iniciativa

El ministro de Hacienda señor Alba manifestó anoche que creía muy acertada la iniciativa de un periódico, de crear el ministerio de subsistencias, que podría desempeñar don Basilio Paraiso.

#### Invitando a Romanones

Los ferroviarios han invitado al conde de Romanones al banquete anual que celebran.

En el Colegio Alemán celebróse ayer importante velada en conmemoración del 58 aniversario del nacimiento de Kaiser.

En el estrado hallábase colocada la bandera del crucero alemán «Moewe».

Asistió numerosa concurrencia, no ocurriendo el menor incidente.

#### Tribunal de honor para la prensa

Los Directores de los periódicos madrileños han constituido un tribunal de honor para juzgar las cuestiones de la prensa.

#### Las Cámaras Agrícolas

El Consejo de Fomento ha aprobado las consiguientes bases para la reconstitución de las Cámaras Agrícolas.

#### Un rumor

Anoche circuló por Madrid una noticia que acogimos con reserva, pues la impenetrabilidad en los centros oficiales impidió la comprobación del mismo.

Parece ser que se trata de que en la línea en donde debía pasar el tren real colocóse una traviesa.

Asegúrase que el hecho no ha tenido consecuencias gracias a la activa vigilancia que se ejerce.

Háblase de que hay un detenido.

El Rey llegó felizmente a Lachar habiendo dado comienzo a la cacería.

El monarca piensa visitar Alpujarra.

### Notas políticas

El conde de Romanones y el señor García Prieto celebraron ayer mañana extensa conferencia para acordar el próximo plan parlamentario.

El Gobierno presentará primeramente en el Senado el proyecto sobre los barcos mercantes españoles, para evitar que presten ciertos servicios que pueden comprometerlos.

El miércoles comenzará en el Congreso el proyecto de beneficios sobre la guerra.

Las oposiciones han prometido hacer al mismo ruda obstrucción.

Es objeto de múltiples comentarios el discurso pronunciado por el señor Cambó en Bilbao.

La proyectada sesión vasco catalana ha indignado a los ministeriales.

Afirmase que el ministro de Hacienda ha dicho que se halla dispuesto el Gobierno a afrontar todas las amenazas, realizando íntegro el programa que se ha impuesto, pese a quien pese.

## Extranjeras

### Parte alemán

El comunicado alemán de ayer anuncia que fueron rechazados los ingleses en Labassée.

En Schyly fueron rechazados los franceses, ocupando parte de la altura número 34 y penetrando en las trincheras de Saint Michel, en donde fueron hechos muchos prisioneros.

En Oriente fueron batidos con éxito los rusos, apresando mil.

### Parte austriaco

El parte oficial de Viena da cuenta de que fueron rechazados los rumanos en Casina y que en el frente italiano no hay nada digno de mención.

### El cumpleaños del Kaiser

Dicen de Naüen que el 58 aniversario del nacimiento del Kaiser, se ha celebrado en toda Alemania con gran solemnidad.

En el cuartel general austriaco también se solemnizó el cumpleaños.

El Kaiser y el Emperador de Austria se saludaron sobre el campo de batalla y al medio día celebróse un banquete con asistencia de ambos soberanos.

El primero en brindar fué el Emperador Carlo de Austria, que lo hizo por la salud del Emperador Guillermo, diciendo que la responsabilidad de la presente guerra recaerá sobre aquellos que acaban de rechazar los ofrecimientos de paz, agregando que las victorias austro-alemanas fortalecen la confianza en la victoria final.

El Kaiser contestó afirmando que la presencia del Rey Carlos en dicho acto significa la fuerte unión entre Austria y Alemania que luchan para obtener la victoria y tras ella la paz para proseguir el trabajo honrado que ha de ser la felicidad de los pueblos.

Dedicó un sentido recuerdo al difunto Emperador Francisco José y terminó victoreando al Rey Carlos.

### El sacrilego D'Anunzio

Dicen de Roma que el poeta Gabriele D'Anunzio ha redactado una leyenda sacrilega para una medalla que ha de darse a los agricultores.

Dicha medalla ha de concederse a los agricultores que ofrezcan al Gobierno

mayores cantidades de trigo para la fabricación del pan de guerra.

Las juventudes católicas han protestado de que dicho poeta haya equiparado el pan de guerra al Eucarístico y censuran el que se tolere dicha propaganda.

Madrid, 29.

## Nacionales

### Más del atentado

El señor Ruiz Gimenez manifestó que anoche se había enterado del atentado que quería cometerse contra el Rey.

Las noticias que ha recibido el gobierno son de que entre las estaciones de Campo Real y Puente Genil hállabase extendida sobre la vía una barra de plomo, siendo en el acto detenido un individuo madrileño de 29 años de edad llamado Emilio Esteve, de oficio camarero.

Al ser interrogado por el Juez manifestó que su verdadero nombre era Rafael Durá Arquelones, desertor del Regimiento de Borbon de guarnición en Málaga.

Halláronse documentos cifrados.

Se ha ordenado el registro de cierta casa de Barcelona.

El Gobernador de San Sebastián ha telegrafiado que allí vive un sujeto que se llama Emilio Esteve.

El gobernador de Málaga da cuenta de que ordenó la detención del portugués Enrique Puito.

El gobernador de Córdoba no cree en la posibilidad de un atentado por la estrecha vigilancia que se ejerce en su provincia y opina que la barra de plomo se caería desde un tien de mercancías, desmintiendo que fuese hallada atada a la vía.

El conde de Romanones informó telefónicamente al Rey de la noticia.

La brigada anarquista trabaja con actividad para descubrir si efectivamente se trataba de cometer un atentado contra la persona del Rey.

El Inspector de dicha brigada cree que no se trata de un atentado, opinando que los detenidos son ajenos al hecho.

De Córdoba comunican que el Juez señor Aguilar ha marchado para instruir las primeras diligencias cerca del detenido Durá.

Noticias de Puente Genil dicen que desde el lunes han circulado por aquella vía trenes con millares de barras de plomo y que sin duda alguien intentó robar algunos arrojándolos a la vía para luego recogerlos, y esos son los hallados sobre los rieles.

Durá ha negado toda participación en el hecho que se le imputa.

Las cartas que le fueron ocupadas al ser detenido van firmadas por una mujer y en ellas háblase de otras anteriores que dice haber roto.

De Barcelona dan cuenta de que Durá no está fichado como anarquista.

### La sesión preparatoria

La sesión preparatoria celebrada ayer en el Congreso estuvo muy concurrida.

Dióse lectura al decreto de apertura y convocatoria de cortes y acordóse que la sesión de hoy comience a las cuatro.

La sesión del Senado la presidió don Justo Martínez, leyéndose también el decreto de convocatoria y la comunicación anunciando que hoy a las tres se presentará el Gobierno ante la Cámara.

### Bomba en un tren

El Alcalde de Baracaldo da cuenta de haber sido inutilizada una bomba que fué hallada en un vagón de la compañía franco-belga, explotándola sin incidentes.

### La campaña de Cambó

El leader regionalista señor Cambó prosigue su campaña por las provincias del Norte. Ayer conferenció en el teatro de los Campos Eliseos de Bilbao.

Explicó la organización nacionalista catalana y métodos prácticos para la realización de su ideal.

Afirmó que los vasco-catalanes deben ayudarse mutuamente, pues el nombre de nacionalista no implica el cambio de ideales.

Los catalanistas, dijo el orador, llámense regionalistas para no inspirar recelos.

Exhortó a una unión hasta llegar a la fraternidad de todos los pueblos de España olvidando animosidades.

A la salida cantóse «Els Segadors» y el «Guernicaco Arbola» dándose vivas a Cataluña y a Vasconia.

## Extranjeras

### Conferencia sobre la paz

Dicen de Ginebra que el Canciller y el ministro de estado alemán conferenciaron con el Kaiser acerca de las gestiones de paz que viene realizando el presidente Wilson.

### Destroyers comerciales

El Ingeniero alemán Groeber ha terminado un proyecto para la construcción de destroyers comerciales con una rapidez superior a la de los submarinos.

Ha sido ensayado uno de dichos destroyers, construido para pruebas, obteniendo un exitazo.

### Se habla de paz

La «Gaceta de Zurich» dice que a pesar de las negativas de los aliados a aceptar la paz, no debe desconfiar el mundo de ella, pues tiene la seguridad de que muy en breve celebrarán una reunión los gobiernos de las naciones aliadas y en ella cambiarán de opinión pues es posible pidan entonces a los imperios centrales que concreten las condiciones de paz y si estas son aceptables se llegará a un acuerdo.

### Crucero inglés hundido

Dicen de Carnarvon que el Almirantazgo inglés da cuenta de que el crucero auxiliar de la marina británica «Laurentich» hundióse el día 25 del actual en las costas irlandesas, ignorando si por haber chocado con una mina o por un submarino.

Salváronse doce oficiales y 109 tripulantes.

PRENSA ASOCIADA.

## MILITARES

### SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 29 DE ENERO DE 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Artillería don Gregorio Perez

Imaginería: Otro de Infantería don Ramón García

Hospital y provisiones: 1.º Capitán de Artillería.

Vigilancia: 1.º oficial del Regimiento número 63.

## COTIZACIÓN

### Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 27 de Enero de 1917.

Interior serie A	77'45
Id. id. B	77'60
Id. id. C	77'50
Exterior A	84'70
Amortizable 5 p.º A	99'00
Id. B	97'75
Nortes	69'80
Alicantes	70'20
Franco	80'60
Libras	22'40

Imp. de F. Truyol.—Mahon

# NUEVO CINE

**VIERNES 2 FEBRERO**

GRAN SOLEMNIDAD  
ARTÍSTICA

EL RECORD DE TODOS LOS ÉXITOS

# LA PALENA

2.000 metros.

Cines Roma

Intenso drama de Henry Bataille, el célebre autor de "La mujer desnuda",

interpretado por la celeberrima **LYDA BORELLI**

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



## MUEBLES



**EN CASA SINTES**

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y  
por catálogo se puede escoger.

Precio de fábrica.

### El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes de

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA  
Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e in-  
teresante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCI-  
CLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ES-  
PANA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!  
EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cor-  
tes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden  
optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban  
ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a  
coleccionar todas las obras desde el cuaderno  
primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita  
en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_  
calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_  
desearé recibir una muestra gratuita de EL HO-  
GAR Y LA MODA y su Biblioteca.